

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA ÉPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NÚM. 105

SUBSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
Publicados en ambas ediciones.

NUM. 766 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID LUNES 15 DE OCTUBRE DE 1860.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

El siguiente parte que ayer publica la *Gaceta* confirma las últimas noticias que en nuestro edición anterior dimos acerca del viaje de SS. MM. y AA.

Calatayud 19 de octubre de 1860 á las nueve y treinta minutos de la noche.—El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor ministro de la Gobernación.

La Reina, su augusto esposo, príncipe y niñas han llegado á esta ciudad sin novedad alguna en su importante salud á las nueve de la noche.

Calatayud, así como todos los pueblos del tránsito, han ofrecido á S. M. las mismas muestras de adhesión y entusiasmo que ha recibido en la capital de Aragón en los seis días de su permanencia.

A fin de que se sustancien con toda la brevedad posible las causas formadas con motivo de los accidentes que ocurrieron en el ferrocarril, se han dictado por el ministerio de Fomento las oportunas disposiciones.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa inutilizados en la campaña de África, comprendidos en los beneficios de la ley de 8 de julio anterior, continúen recibiendo el haber y ración de pan á que se contrae la real orden de 19 de mayo último, interin obtienen su retiro definitivo, con arreglo á lo dispuesto en la precitada ley.

De la frontera de Polonia escriben el 3 á la *Gaceta de Augsburgo* que las fuerzas reunidas en el campamento de Varsovia son tropas escogidas y se hallan en pie de guerra, recibiendo el sueldo de campaña. Gran parte de ellas emprenderá la marcha hacia el Pruth tan pronto como concluyan las maniobras, á fin de reforzar el ejército del Mediodía. Tan considerable reunión de tropas prueba claramente que Rusia trata de prepararse para hacer frente á las eventualidades que ocurran en la primavera por la parte de Turquía ó de Hungría.

La *Gaceta de Augsburgo* cree que la entrevista de Varsovia se convertirá en un congreso de Soberanos, contando con la aquiescencia de Francia é Inglaterra.

Ha sido aprobado como trazado definitivo para la primera sección de los ferrocarriles de Andalucía el proyecto presentado por D. Eduardo Carlier, que desde Manzanares se dirige por Valdepeñas y Aldea Quemada á Andújar, modificado con arreglo á las prescripciones que determina la real orden de su aprobación.

Igualmente han sido aprobadas las tasaciones periciales de los proyectos de secciones del ferrocarril de Manzanares á Córdoba, comprendidas la primera entre Manzanares y Andújar, verificada de común acuerdo por el perito nombrado por el gobierno y el designado por la empresa, importante 636,374 rs. vn., y la segunda entre Andújar y Córdoba verificada en los mismos términos y que asciende á 265,000 reales.

En la siguiente carta nos describe nuestro corresponsal las funciones con que se ha inaugurado una nueva sección del ferrocarril del Norte en Castilla la Vieja:

Arévalo 12.
Hoy se ha inaugurado con toda solemnidad la sección del ferrocarril del Norte, que comprende desde Medina á Arévalo. Una inmensa multitud llenaba la estación y sus alrededores, prorumpiendo en gritos de júbilo al ver llegar la locomotora, que tuvo que detenerse unos cien pasos antes de llegar á la estación por no haberse podido terminar hasta allí la vía, á pesar de haber estado trabajando toda la noche. El ayuntamiento de la villa de Arévalo, acompañado del digno diputado á Cortes por este distrito, D. Agustín de Alfaro, del juez de primera instancia y del señor arcipreste, salió á recibir el tren hasta el término jurisdiccional del pueblo. Venían en aquel el simpático capitán general de Castilla la Vieja, señor Martínez, el ingeniero general de la línea, el Sr. Semprum, y otras varias personas de Valladolid y Medina.

El Sr. Valcarelos, que como alcalde de Arévalo se ha hecho tan acreedor á la estimación pública, felicitó en breves y sentidas palabras al capitán general y á los ingenieros, pasando después todos procesionalmente al local de la estación.

Allí habían preparado las señoras un abundante y delicado refresco, á cuya conclusión el capitán general se levantó para brindar por S. M. la Reina, pronunciando con motivo tan plausible discretas frases, que fueron acogidas con grandes aclamaciones y vivas á la Reina. Acto seguido el Sr. Alfaro, visiblemente afectado, improvisó un breve y elocuente discurso, que fue contestado con los mismos vivas y aclamaciones.

Por la noche hubo un lucido baile, á que concurrió todo lo mas escogido de la villa de Arévalo, siendo invitados á él y cordialmente todos los forasteros.

En medio de tanta concurrencia y de tan bulliciosa alegría no ha habido que lamentar ni una desgracia, ni un altercado. No se ha desmentido en esta ocasión la proverbial cordura de los castellanos.

Como vivimos en unos tiempos en que todo se convierte en sustancia para hacer

la oposición al gobierno, y cual si no bastaran las invenciones de crisis ministerial y otras noticias *ejusdem farinae*, echadas á volar estos días por los impacientes opositoristas, ha habido personas que se han entretenido en hacer comentarios sobre el hecho, gravísimo á todas luces, de no haber publicado *El Día* artículo de fondo en su número correspondiente al sábado. La trascendencia de este acontecimiento es inmensa: no hay mas de malo sino que los comentarios á que aludimos estén por su base, sabiendo que nuestro colega ha tenido por costumbre no publicar artículo cuando no lo exige la importancia de las cuestiones de que se ocupa la prensa.

Hoy escribe *El Día* sobre los asuntos de Italia, y lo hace con su ordinaria lucidez y buen juicio, esponiendo que no puede aprobar la empresa espoliadora del Piemonte, que además de hollar las nociones mas elementales del derecho público europeo y de la justicia eterna, se lleva á cabo bajo formas vaciadas en el último molde de filibusterismo americano. El filibusterismo de alianza y agude de los mares tiene, á juicio de nuestro colega, ejemplos que imitar, tomados, no en la historia de las revoluciones contemporáneas, sino en la de los arreglos y transacciones de las testas coronadas, antes y después de los tratados de Viena, y de la alianza que por un sentimiento de soberbia sacrilega tuvo la inconcebible audacia de llamarse santo.

Añade que sin el repartimiento de la Polonia, que brota sangre todavía y que es un crimen que nunca prescribe, sin la supresión inmensa de la república de Cracovia, perpetrada por esa potencia que se jactó con un cinismo verdaderamente garibaldino ó cavuriano de asombrar al mundo, con su ingratitud, sin el tráfico de pueblos y territorios, sancionado por los tratados de Viena, que consagraron en provecho del Austria la usurpación de una porción de los Estados Pontificios, el sistema de vandalismo en grande escala organizado y practicado hoy por el soberano de Cerdeña, no podría invocarse en su apoyo la autoridad de elevados y augustos precedentes.

Han hablado varios periódicos de una manifestación que se quiso hacer en Barcelona á pretexto del ensanche de aquella ciudad. Lo que hubo en esto, según nuestras noticias fué, que la víspera de marchar sus Majestades se repartieron por la Rambla unos papeles redactados así:

«Barcelona, agradecida á las bondades de S. M. la Reina, desea después de la parada, hacerle presente su gratitud por medio de una ovación general de todas las clases de la sociedad, por el real decreto de 31 de mayo último. Aunque esta manifestación es altamente popular, se espera de la cordura y sensatez del pueblo de Barcelona, de que ha dado tantas pruebas, que no se oirá otra voz, que la de gratitud hacia S. M. por ser este el único y exclusivo objeto de esta manifestación.»

Ya ven los periódicos que han hablado del conato de manifestación, como no envolvía ningún pensamiento que no fuera profundamente respetuoso; pero aun así, los sensatos barceloneses calificaron de inoportuna la manifestación proyectada; y si acompañaron, como siempre, en número extraordinario á la Reina, fué para repetirle el homenaje de su adhesión y cariño. Hemos satisfecho la curiosidad de nuestros colegas de la oposición que, como de costumbre, sueñan con fantasmas.

En Viena se habla de negociaciones entabladas entre el gobierno austriaco y el gabinete de Londres para la cesión de dos ó tres pequeñas islas que el Austria posee en el Adriático.

Una carta de Roma dice que Su Santidad tuvo hace poco un accidente epiléptico que alarmó mucho al principio, de resultas de una conferencia un tanto acalorada con el general Goyen. Por fortuna aquel accidente no tuvo las consecuencias que se pudieron temer.

Dícese que el Soberano Pontífice ha remitido al general Lamoriciere una carta autógrafa, expresando los sentimientos que abriga hacia el general.

El 16 de agosto se abrió en Dunquerque la sesión vigésima sétima del Congreso arqueológico de Francia, la cual, según el programa, debió durar hasta el 23. Según lo que dice *L'Autorité*, periódico político, comercial y marítimo de Dunquerque, con relación al día 23, el señor conde de Ripalda, que representa en aquel Congreso á la academia española de arqueología, ha sido uno de los que se han distinguido en el mismo, habiendo merecido ocupar un asiento de preferencia al lado del presidente y entre los sabios Derode, Barulh, Cox, Cousin, Coussemaker, Laplane, Bousser, Carlier, Desmytter, Laplace y Wykeman. El Congreso de Dunquerque puede decirse que, además de científico ha sido de union y de paz, y en él ha ondeado el pabellón español, sostenido por el conde de Ripalda.

El Clamor Público aconseja al general O'Donnell que se retire del poder, dando así tiempo á sus sucesores para prepararse á conjurar los peligros que oculta el porvenir.

El mismo periódico, que hace poco anunciaba la salida de algunos de los ministros,

presenta como sucesor del duque de Teñan á otro capitán general de ejército, aunque añade que según unos, solo saldrá el Sr. Posada, y según otros, el Sr. Negrete.

Nuestro colega acertará al fin... con solo repetir lo mismo por espacio de ocho años.

El Clamor viene consurando, no sin razón, que los cargos de regidor del ayuntamiento de Madrid parece son vinculados en ciertas personas, algunas de las cuales llevan 12, 14 y 16 años desempeñando cargos concejiles. Si se carga, que se reparta entre todos los llamados por la ley; si es honra, que todos disfruten de ella.

Examinando *La Iberia* la determinación de Victor Manuel, de penetrar en el territorio napolitano al frente de su ejército, dice que no cree que la conducta de aquel monarca sea de una índole tal, que las potencias europeas se crean obligadas por ello á salir de su actitud expectante. Añade que «Victor Manuel no ha invadido, como enfáticamente se dice, los estados de un rey amigo, para arrebatarse la corona de sus mayores; penetra simplemente en un territorio cuyas provincias se han levantado una á una contra la autoridad abusiva y depresiva de un antiguo soberano.» De manera que al escusar *La Iberia* la injustificable agresión del Piemonte, va derechamente, arrastrada por la lógica progresista, á santificar la invasión francesa de 1833 en España, acto cuya iniquidad corre parejas con la invasión sarda de 1860 en Nápoles. A tales consecuencias lleva el espíritu de partido.

Ha llegado á esta corte el general Pavia, de vuelta de París.

El general Cialdini ha practicado un reconocimiento de las posiciones ocupadas por las tropas napolitanas en las inmediaciones de Gaeta; habiéndose, según parece, convencido de que son muy fuertes y que la toma de aquella plaza exige mayores fuerzas que las que hasta ahora han salido del Piemonte para atacarla. Créese, por lo tanto, que se limitará á cercarla impidiendo la entrada en ella de refuerzos y viveres, y que mas adelante se aumentará hasta cincuenta mil hombres el ejército sardo que ha de operar en los estados del rey de Nápoles.

A las últimas fechas habían llegado á Gaeta dos fragatas de vapor rusas encontrándose ya en el puerto una corbeta de la misma nación.

En la carta dirigida por el productador de Sicilia, marqués Pallavicini, al célebre Mazzini, apela á su patriotismo y honradez para que salga de Nápoles, donde su presencia es un elemento de discordia y una alarma continua para el verdadero partido italiano.

Este año deben tener lugar en Suiza las elecciones generales para la renovación total del Consejo nacional. El 28 del corriente es el día señalado para las mismas, contando con mayores probabilidades de triunfo, según algunas correspondencias, los candidatos de la oposición titulada *Helvetia*, cuyo programa es la eliminación de las urnas de todos los que en el asunto de Saboya no han dado su adhesión á la política de Mr. Ltempfli.

Anuncia la *Gaceta de Breslau*, que el archiduque Alberto va á ser nombrado general en jefe del ejército austriaco en Italia, quedando de gobernador interino de Hungría el general Benedech.

El Pensamiento Español ha sido absuelto de la denuncia, cuya vista se celebró ayer. Felicitamos á nuestro colega.

Con el general Lamoriciere llegaron el 8 á Génova 300 oficiales del ejército pontificio prisioneros, todos los cuales iban á ser conducidos á Marsella. También habían llegado 1,000 prisioneros napolitanos habiendo sido encerrados en el antiguo monasterio de San Felipe y Santiago.

Asegura el *Movimiento* de Turin que se ha arreglado en Cápua un armisticio de cinco días.

Resultado de documentos auténticos, según *La Patrie*, que la victoria del Voltourno ha sido extremadamente costosa para los garibaldinos, cuyas pérdidas pasan de 4,500 hombres fuera de combate; siendo muy inferiores las del ejército real. Este continúa recibiendo refuerzos numerosos y se ha establecido sólidamente en Fondi, cerca de la frontera romana.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

París 14.—Constantinopla 12. Un terrible incendio ha estallado en el puerto interior. El fuego ha consumido veinte buques, muchas barcas y el puente viejo.

Los franceses han ocupado á Beirel-kamar reinstalando en sus hogares á los cristianos.

París 14.—«*La Presse*» anuncia hoy que todas las potencias, excepto Inglaterra, se han negado á reconocer el bloqueo de Ancona.

Pregunta *La España* los motivos de que personas conocidas por sus sentimientos

monárquicos y adhesión á doña Isabel II, hayan sido en Navarra objeto de las pesquisas de la autoridad civil.

No podemos satisfacer á nuestro colega, porque ignoramos á qué personas se refiere, y cuál es el grado de verdad de las pesquisas que indica; pero si la autoridad civil ó el gobierno tenían motivo para desconfiar de cualesquiera personas, han obrado perfectamente vigilándolas; porque el ejemplo del desgraciado general Ortega es bastante elocuente para que ninguna autoridad viva desprevenida.

El Clamor, cuya afición á rebusar chismes de vecindad es notoria en sus columnas, nos cuenta con gran misterio que los tres ministros residentes en Madrid se reunen todos los días. Lo gracioso sería que los ministros no se reunieran. ¿Qué objeto puede proponerse *El Clamor* con tales incoherencias?

Un periódico de la oposición supone que la actitud de la prensa ministerial respecto de las ostentaciones italianas, es debida á importantes despachos de nuestro embajador en el vecino reino.

Sensible es que los partidos no sepan atribuir sino á causas mezquinas y egoístas la conducta de sus contrarios. La prensa ministerial ha tomado una actitud resultante en la cuestión de Italia, cuando sucesos nuevos é inesperados como la agresión contra los Estados del Sumo Pontífice y del rey de Nápoles, han hecho necesario que se emita sobre ellos un juicio.

Por lo que á *La Correspondencia* se refiere no es de ahora su opinión enteramente favorable para la causa del catolicismo, del derecho y de la justicia.

En cuanto á los despachos de Francia de que se habla como móviles del lenguaje de la prensa adicta á la situación, la noticia no tiene fundamento.

Si en *El Universal* tuviéramos la esperanza de encontrar personas bien educadas, lo cual es dudoso, contestaríamos como se merece el sujeto que nos dirige en su número de ayer; pero como *El Universal* no nos inspira otro sentimiento que el del mas soberano desden, replicaremos únicamente que rectificamos en términos corteses, como acostumbamos, la noticia que insertó sobre la estafa de un lugareño; porque autoridades mas dignas que *El Universal* nos aseguraron la inexactitud del hecho.

En cuanto al lenguaje de *El Universal*, es muy propio de quien le usa, y así como no nos ofenderia un demente que prurumpiera en denuestos, tampoco *El Universal* puede enderezarse hasta ofendernos, ni á nosotros ni á nadie. Absolutamente á nadie puede ofender *El Universal*.

Nos escriben de Tünger, diciendo que no es cierta la noticia inserta en algún periódico, sobre la próxima venida de Muley-el-Abbas á España, con cuyo motivo se había esperado el Sr. Azancot.

El Sr. Azancot no se ha detenido con otro objeto que con el de pasar unos días al lado de su familia, y Muley-el-Abbas nunca ha manifestado intenciones de venir á la Península.

En el Bolsin de ayer se publicó el consolidado á 48-95 y la diferida á 41.

VIAJE DE SS. MM.

Nuestro celoso corresponsal de Zaragoza nos escribe las siguientes cartas no menos interesantes y curiosas que sus anteriores.

Zaragoza 11 de octubre.
La afluencia de forasteros es cada momento mayor, y á la hora en que escribo estas líneas es casi imposible transitar por las calles de la Sombrería, Virgen, Arco de Toledo, Mercado, Albartería, Coso, San Gil, Cuchillería y plaza de la Seo, donde está el palacio Arzobispal que sirve de morada regia.

El rosario cantado que ha salido del templo del Pilar á las siete y media de la noche no ha vuelto á entrar hasta las diez y media.

Indudablemente esta procesión nocturna es magnífica y de la mayor solemnidad. Las ceremonias religiosas de esa especie, que en solemnidades como la de la Virgen del Rosario, recordamos haber visto en Madrid cuando niños, no tienen comparación ni apenas punto de semejanza con la que ahora acabamos de ver.

La riqueza de los estandartes, muchos de ellos recamados de oro y con imágenes del mayor merito, la profusión de los faroles, y sobre todo el lujo con que están contruidos dan una gran majestad á esta fiesta.

Hay faroles en forma de cruz de cristales brillantados y con multitud de luces dentro; otros en forma de estrellas, otros semeñando castillos, templetes, tabernáculos, y una porción de formas caprichosas, pero todas elegantes y dignas del sagrado objeto á que están destinadas.

Dentro de la mayor parte de esos faroles, se ven imágenes de santos de talla, y á la parte exterior ángeles y guerreros y adornos de flores.

Algunos de ellos son de tal tamaño que van llevados en andas por cuatro hombres.

El clero, militares y una porción de cofrades forman el devoto cortejo, que ha pasado por las calles arriba mencionadas en medio del mas respetuoso silencio.

Los coros que cantan las ave-marias, se

componen de voces escogidas y les acompañan músicas selectas.

La procesión de mañana, que será presidida por S. M. la Reina, se va á hacer con gran suntuosidad.

Y ahora, dejando las vísperas religiosas de la gran festividad del Pilar, dire á Vds. algo de los festejos reales.

Atoche al presentarse SS. MM. en el teatro fueron saludados repetidas veces con un entusiasmo y una alegría difíciles de explicar.

Todas las localidades estaban ocupadas por personas distinguidas, iniciando las señoras elegantísimos tocados y vistiendo los caballeros de rigurosa etiqueta.

En uno de los entreactos se leyeron composiciones entusiastas que fueron contestadas por el público con calorosos vivas; llamando la atención por la ternura de los pensamientos, una del apreciable actor señor M. del, que el mismo declamó con gran entusiasmo.

Se arrojaron palomas y versos con profusión, y al salir SS. MM. del teatro después de haber aceptado un delicado refresco, á los vivos con que les despedían los espectadores contestaron las gentes que estaban al exterior del edificio con otros no menos entusiastas y gratos para S. M. la Reina.

Más de trescientos estudiantes y otra porción de personas acomodadas de la ciudad habían improvisado un nuevo obsequio para la augusta señora. Al son de armoniosas músicas y entre innumerables haces de cera acompañaron á los Reyes hacia su palacio, victoreando sin cesar en toda la carrera.

Eran las doce y media de la noche cuando los Reyes llegaron á su morada, y aun que hacia doce horas que Isabel II vestía el molesto traje de corte y llevaba sobre su cabeza la doble diadema de brillantes, que debía fatigarla mucho, se asomó al balcón y allí permaneció hasta la una y media de la noche en que terminó la preciosa serenata que le dieron los estudiantes, los cuales saludaban y victoreaban con frenético entusiasmo á la augusta protectora y madre, como la apellidaban mas de una vez, de las ciencias y de las letras.

Esta tarde, al presentarse en la plaza de los toros, cuando se iba á correr el penúltimo, ha recibido otra ovación inmensa.

Desde que la corneta hizo señal de llegar los Reyes, todos los espee-adores se pusieron en pie, y agitando los pañuelos y los sombreros saludaron con entusiastas y prolongados vivas á la Reina y al príncipe de Asturias. Vivas que se repitieron diferentes veces, y que terminaron con otros muchos al retirarse SS. MM.

Con no menos cariño habían sido saludados en la población al salir de la Seo y al entrar en la audiencia, donde Isabel II ha ejercido, en las causas que la han presentado, la preciosa prerogativa del indulto, que tanto satisface los sentimientos de clemencia y de bondad que distingue su reinado.

Ayer tarde, al visitar el castillo de la Alfrería, también se compadeció de tres presos que allí había, y dos de ellos fueron puestos en libertad, por permitirlo la levedad de sus delitos.

El regreso de la corte á esa se retrasa un día. El 15 descansan SS. MM. en Guadaluja, y entrarán en Madrid el 16.

Zaragoza 12 de octubre.

Dos palabras porque no tengo tiempo para otra cosa.

La solemnidad de hoy ha sido magnífica, bajo todos conceptos.

Sabida es de todos la devoción que los aragoneses profesan á la Virgen del Pilar, símbolo y emblema de las grandes heroísmos del pueblo de Zaragoza. Nadie ignora tampoco que el Pilar y la Monarquía han sido siempre el grito de guerra de esta ciudad heroica, que tiene su nombre inmortal en el mundo y un merecido respeto en Europa; pues bien, hoy se han reunido esas dos solemnidades; la fiesta del Pilar y la presencia de los Reyes, realizando la majestad del día, aumentando el brillo de la fiesta.

Isabel II, la Reina piadosísima, la madre cariñosa y tierna, ha ido al templo del Pilar á postrarse de hinojos ante la santa columna, confundiendo sus plegarias con las del pueblo de Zaragoza, llorando con las mujeres aragonesas y pidiendo á Dios por la intercesión de la Virgen del Pilar, paz y prosperidad para los hijos del Ebro, y para los españoles todos.

La misa cantada en la que oficiaba de pontifical el arzobispo de Zaragoza, siendo uno de los asistentes el Sr. Claret con cinco señores obispos, dió principio á las once y media y duró hasta la una y cuarto; á cuya hora pasaron los Reyes á la capilla del Pilar, donde estaba preparada otra ceremonia religiosa, la confirmación de la tierna infanta doña Concepción, que ha recibido por segundo nombre el de la imagen, ante la que se ha celebrado este acto religioso y solemne.

La infanta de Malpica en los brazos de la marquesa de Malpica, y asistía á la ceremonia el Nuncio de Su Santidad.

Antes de abandonar el templo metropolitano, adoraron SS. MM. y AA. la santa imagen.

La Reina vestía un magnífico traje de corte de brocado carmesí, con adornos de encaje blanco, ostentando sobre sus sienes una riquísima corona real de brillantes.

S. M. el Rey vestía el gran uniforme de capitán general, y el príncipe de Asturias,

que está esta día mas hermosa, y cuya precocidad causa la admiración de cuantos le ven, lleva en elegancia y color de color de fuego con un azul que colora.

Por la tarde, a las cuatro, se celebró el funeral de la procesion de la Virgen presidida por S. M. con cirios encendidos en la mano, siendo esta ceremonia la verdadera solemnidad del día, y la que me ha inspirado las primeras líneas de esta carta.

En toda la carrera, que ha sido igual a la que recorrió el Rosario anoche, ha sido Su Majestad victoriosa con entusiasmo y saludada con ese respeto y ese cariño sincero que distinguen a estos leales habitantes.

La tarde se presentó muy fría y con mucho viento, hasta el punto de haber rogado muchas personas del país a la Reina que no saliese en la procesion; pero la augusta señora, cuyo esfuerzo varonil y cristiana piedad conocen Vds., desoyó los consejos, y ni aun quiso ponerse abrigo: con el traje de corte y la pesada corona ha seguido toda la carrera.

La procesion ha sido magnífica viéndose en ella todos los hombres notables de la ciudad, la diputación, la audiencia, el ayuntamiento, la maestranza, los altos empleados de palacio, los ministros, el nuncio y el encargado de negocios de Rusia.

Al retirarse S. M. a Palacio se dignó subir al ayuntamiento aceptando el delicado refresco que esta corporacion habia preparado al efecto.

Los labradores han dado esta noche una serenata que ha estado muy concurrida y ha sido una nueva y calorosa ovacion para la Reina.

Mañana a las once, despues de oír misa en el Pilar, sale la corte para Calatayud.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Dos periódicos, La España y La Iberia, cada cual bajo su punto de vista, desaprueban que hayamos tenido la franqueza de decir la verdad respecto de una intervención material de España en los negocios de Roma.

La España dice que si se pide un imposible, lo patriótico es guardar silencio, para no poner de manifiesto la debilidad de la nación.

Y por qué no ha de ser mas patriótico, preguntamos nosotros, no pedir imposibles? Pues que, ¿han de venir las oposiciones clamoreando, calentando al vulgo, oscitantando sus sentimientos piadosos, ponderando la necesidad de acudir en defensa del Padre Santo, y ha de estarle vedado al gobierno manifestar lo que así se espresa, ó no habla de buena fe, ó desconoce la situación de las cosas, la situación de Europa y la del país en que vive? ¿Por ventura las oposiciones están dispensadas de tener patriotismo para calentar la opinion con proyectos irrealizables?

Pero añade La España con un candor impropio de su experiencia: «¿Quién podría con razon oponerse a que la nación católica por excelencia enviase sus tropas para sostener la causa del catolicismo, respondiendo hidalgamente a la demanda que se le hace por la autorizada voz del jefe supremo de su Iglesia?»

Con la misma razon con que se ha tolerado la invasion de los estados de la Iglesia, con la misma con que el Piamonte ha desenvainado la espada en defensa de la usurpacion, con la misma probablemente podría sostenerse el principio de no intervención a favor del cual se han consumado tan violentos despojos.

En cuanto a esponerse al abuso de la fuerza, desearíamos que La España nos contestara categóricamente si siendo gobierno arrostraría semejante responsabilidad.

En cuanto a La Iberia, como no tiene por conveniente oponer razones a nuestras razones, nada tenemos que replicar. Verdad es que nuestra opinion podrá mortificar algo el amor propio, pero no tiene refutación posible.

La Discusion inserta un comunicado de D. José Morano en contestación a otro de que dimos cuenta suscrito por el Sr. Pino y otros tres individuos. El Sr. Morano insiste, para no ser tenido por inveraz, en que él fué el primero que logró detener el coche y prestar auxilio a la señora del general Messina; añade que no hizo mas que lo que cualquiera otro hubiera hecho en su lugar, arrojando un grave riesgo por salvar la vida a dicha señora; pero que no aspira por ello a ningún género de recompensa, que no necesita porque vive de sus rentas.

Los directores de los periódicos políticos de Viena fueron llamados el 4 del corriente al despacho del ministerio de policía para anunciarles que en adelante será la rigurosa censura que hace años venia pesando sobre la prensa de aquel país, ateniéndose estrictamente el gobierno a la ley vigente sobre la materia. Sin embargo, se les manifestó que, con arreglo a la misma, sería irrevocablemente acordada la supresión de

un diario luego de haber realizado dos advertencias.

La venta verificada en Berlin de los efectos pertenecientes al celebre Alejandro de Humboldt, ha producido de 9 a 10,000 thalers. La mesa en que trabajaba el sabio naturalista ha sido vendida en 150 thalers.

Ha fallecido ultimamente en Roma una señora portuguesa llamada Catalina Fernandez, cuyo patrimonio y cuya vida se habian dedicado al consuelo de los pobres y a los enfermos. El arzobispo de Petra, que era su confesor, escribe al marqués de Lavradio, manifestando que es muy posible sea beatificada aquella virtuosa señora.

En Barcelona se ha inventado una máquina para fregar ladrillos. Una persona sentada en una silla, por medio de un manubrio pone en movimiento el aparato, que recorre y da vueltas por cualquier aposento, dejando el suelo limpio con gran celeridad y mas perfeccion que lo hacen las mujeres que se dedican a tan penosa tarea, esponiendo lastimosamente su salud a las enfermedades que suelen acarrearles el ejercicio de semejante faena. Se asegura que la máquina deja limpia en un minuto una estension de veinte palmos de enladrillado por dos y medio de ancho.

Dice un periódico de Alicante, que el señor ministro de Marina ha manifestado al gobernador de aquella provincia, hablando del viaje de la real familia, que S. M. la Reina ha espresado repetidas veces ya, cuanto sintió y cuanto le pesa no haber podido permanecer en Alicante los dias que indicaba el itinerario primero: que la acompana siempre este pesar, y que irá muy pronto, siendo Alicante ciudad de su predilección especial.

Dice El Constitucional: «Los niños de la Inclusa se mueren, según El Pensamiento, porque fué decretada la desamortizacion. Esta medida anti-católica les ha entristecido hasta el punto de quitarles la vida. No pueden resignarse los angelitos con eso de que las rentas del establecimiento se cobren del gobierno y no de arrendatarios. Es verdad que el establecimiento cobra mas; pero la desamortizacion se ha hecho. ¿Es una medida tan anti-nea? De hoy mas deberá considerarse la desamortizacion como enfermedad infantil.»

El Diario de Barcelona, dice que S. M. la Reina ha formado el noble empeño de presentar en su Palacio, a su regreso a la corte, una pequeña pero escogida muestra de géneros y artículos que pongan en evidencia los adelantos de la industria barcelonesa, y lo mucho, bueno y notable que se encierra en la improvisada esposicion industrial. Para secundar una idea tan patriótica y que tan beneficiosa puede ser al país, se han embalado y remitido a Madrid con toda urgencia una gran diversidad de efectos, además de los que han sido previa y especialmente indicados por S. M.

En el mercado de granos de Madrid, se vendieron ayer 988 fanegas de trigo, de 44 a 52 rs. fanega, que dando por vender 1,652 fanegas de trigo; cebada de 24 1/2 a 25 1/2 reales fanega, y la algarroba a 32.

El Diario Español dice, a propósito de la cuestion italiana, que tiene la absoluta confianza de que el principio católico, de que el espíritu sensatamente liberal pueden solo sacar a aquella peninsula del estado deplorable de anarquía en que se encuentra envuelta.

Un periódico progresista ha escrito las siguientes líneas.

«Está visto que media una distancia incommensurable entre el ministro burgalés y el celebre J. B. Colbert; la misma, sin duda, que entre O'Donnell y Mazarino, Posada Herrera y Letellier, D. Saturnino y Lionne. Nuestra opinion es que caminamos a la bancarota.»

A lo cual contesta El Diario Español: «Para las personas algo enteradas en asuntos financieros y mercantiles, copiar el último párrafo de El Clamor es indicarnos con harta claridad el crédito que debemos dar a ese diario en aquellas cuestiones. La pasión y la ligereza danán siempre al que se deja arrearar de ellas; pero cuando se trata de números, arruinan irremediablemente la opinion del escritor que las emplea. Con leer ese párrafo sabe ya el público lo bastante acerca de la competencia y de la imparcialidad de El Clamor para tratar materias financieras. En cuanto a la propiedad de sus paralelos, nada diremos, porque revela en el sapientísimo diario progresista un conocimiento de la historia y un buen gusto, admirables.»

El principio de temporada no ha sido tan feliz en el teatro de San Carlos de Lisboa, como en nuestro Teatro Real. Presentóse la nueva compañía con La Traviata, y el teatro estaba ocupado por la sociedad mas

elegante de Lisboa. Hablando de la Gazzaniga, dice un periódico, creemos que con materia injusticia, que no pasa de una mediana cantatriz, y una actriz pasadera. Generalmente la compañía no gustó. El público pidió la ópera, porque según dicen al Jornal do Porto, algunas de sus piezas fueron gravadas por los cantantes. Para comprender lo exigente que se muestra el público de Lisboa con los cantantes del teatro de San Carlos, es de saber que este cuesta a la nación sobre 40,000 duros.

No carece de oportunidad en las actuales circunstancias, la reproducción del siguiente pasaje del folleto El Papa y el Congreso:

«La intervencion armada de Nápoles no produciría mas que desastres. Pero no es posible, porque sería una violacion manifiesta de la neutralidad impuesta a todos los Estados italianos. Para salvar estos intereses, debe prohibirse a todos los gobiernos de la Peninsula la intervencion armada de unos en el territorio de otros, que sería un atentado a las comunes garantías.»

Ni aun como rumor absurdo, dice una correspondencia de Londres, ha corrido por allí la paparrucha del «empréstito jamaicano», sobre la base de la conversion de los cupones. «Los capitalistas de Londres, añade, no son tan cándidos como suponen algunos: leen los periódicos, comprenden la verdad de lo que se les dice, y los juanistas, numerosa falange compuesta de tres ó cuatro individuos, no obtendrán un maravilla.»

Refiriéndose un corresponsal de la Independencia belga, en París, a las gestiones iniciadas por Inglaterra cerca de Austria para la venta de Venecia, dice que el emperador considera la pérdida de esta provincia italiana como una deshonra para la casa de Habsbourg, atribuyendole estas palabras: «El día que semejante catástrofe acontezca habrá dejado de existir.»

A juzgar por los datos que nos ofrece de Londres, Cabrera no es ya el antiguo guerrillero sanguinario, sino un perfecto gentleman inglés, con todos los gustos y con todos los instintos del hombre civilizado: culto, afable, riquísimo y poseído de una ambicion muy distinta de aquella que le animaba cuando levantaba la bandera de la insurreccion en Cataluña.

D. Manuel de Flores, ha redactado, calografiado y remitido al señor gobernador civil un cuadro sinóptico, si precioso por su mérito caligráfico, muchísimo mas por los curiosísimos datos estadísticos que contiene, como puede colegirse por las siguientes líneas que le encabezan: «Estado demostrativo del número de presos que han ingresado en las cárceles de esta corte desde el año de 1800 al de 1859, y comparativo de los que en la referida época han sufrido la pena de muerte, con espresion de los delitos y clases de suplicio a que fueron condenados. Comparacion del número de ejecuciones de pena capital que tuvieron lugar en cada año. Diferencia de la aplicacion de la pena de muerte comparadas las épocas en que ha regido en España el gobierno monárquico absoluto, con las en que ha estado vigente el representativo constitucional, y en las que se ha hecho aplicacion de la antigua jurisprudencia criminal con sujecion a las leyes recopiladas y código de las Partidas con la que empieza desde la sancion del código penal español de 19 de marzo de 1848.» Según los datos del señor Flores, que deben ser auténticos, pues están tomados de los libros y demas documentos existentes en el archivo de la cárcel de Villa, en los espresados, durante el referido período las ejecuciones en Madrid fueron un regicidio, 2 parricidas, 19 homicidas, 14 por homicidio y robo, 11 por robo en despojado, 40 por robo, 18 por delitos políticos, 10 por sospechosos (de 1809 a 1812), uno por encubridor, 6 por uso de armas y quimeras, 5 por propalar noticias falsas, y 333 por delitos que se ignoran. Total de ejecuciones 460. De estas ejecuciones se verificaron 188 en horca, 206 en garrote, 30 por fusilamiento y las 36 restantes por medio de suplicio que se ignoran. Las ejecuciones de 1808 a 1811, fueron 130; de 1812 a 1823, fueron 93; de 1824 a 1835, fueron 156; y de 1836 a 1859 fueron 50. Los presos fueron de 1800 a 1811, 16 687; de 1812 a 1823, 16,263; de 1824 a 1836, 33,019, y de 1836 a 1859, 59,673. En los 27 años de gobierno absoluto las ejecuciones de muerte fueron 321, y en los 31 de gobierno representativo 133 ó sean 188 menos. Sentimos que la falta de espacio no nos permita recoger del trabajo del Sr. Flores otros datos curiosos para apreciar la influencia de nuestros códigos en el castigo de los delitos.

La suscripcion abierta en Portugal y el Brasil para levantar un monumento a Ca-

moens va dando mucho mayores resultados que los que se esperaban, por lo cual habrá que modificar el proyecto para elevar el altar de Los Librados un monumento digno de su gloria.

Se ha levantado un clamoreo contra Francia suponiéndola furiosamente poseída de una rabi de expansion, que amenaza morder y tragarse lo que pueda de las naciones limitrofes. Un geógrafo alemán lo ha arreglado todo: ha descubierto la cura mas radical y sencilla de tan funesta ambicion. Ha publicado un nuevo mapa de Europa (que se vende en Hannover) en el cual han suprimido el imperio francés. Sus tierras están generosamente adjudicadas a los países colindantes: al nroste ha regalado una buena porcion hasta las riberas del Garona. Un solo pueblo queda en duda: París, que no se sabe a que Soberano ha cabido en suerte. Creese que no tardará en aclararlo el diligente geógrafo. Seriamos unos ingratos si no le diésemos las mas espresivas gracias con un ¡estímulo, generoso!

La España se felicita, como monárquica, por las manifestaciones de acendrado cariño que los pueblos a porfia se han apresurado a tributar a S. M. en su viaje.

«En España, dice, sean cualesquiera los esfuerzos de la revolucion; trabajen cuanto quieran los partidos de la anarquía, el trono será siempre un objeto venerando, y los reyes ocuparán especialísimo lugar en el respeto y en el amor de todos los buenos súbditos. A la vez que el viaje que los Reyes acaban de hacer ha proporcionado a los pueblos la dicha y el placer de saludar a sus monarcas, de rendirles leal tributo y de recibir de su munificencia inagotable pruebas de cariñoso interés, ha proporcionado tambien a S. M. ocasion propicia de estudiar una vez mas los sentimientos de este pueblo hidalgo y generoso, de apreciar las necesidades, las aspiraciones de las importantes localidades que han recorrido.»

Un colega de las siguientes noticias del campamento correspondientes al día 11: «Por la mañana se repartió la carne de los toros muertos el día anterior. A las nueve llegó el general, e inmediatamente montó a caballo para presenciar las maniobras de la caballería y artillería, que duraron próximamente hasta las doce. A esa hora se sirvió el almuerzo, al que fueron invitados los segundos jefes de todos los cuerpos. A la una volvió S. E. a montar a caballo, formaron las tropas, la caballería volvió a maniobrar a la vista del general, interin la infantería se entretenía en la formacion de los diferentes cuadros de táctica, observando reloj en mano el tiempo que se invertía en la de cada uno, al compás de 112 y 125 por minuto, y al paso ligero hubo cuadro que se formó en nueve segundos, y en el que mas se tardó no pasó de treinta. Al anochecer se retiraron todas las tropas, e interin el general regresó a Madrid. Para hoy está anunciado ejercicio por mañana y tarde. El campamento ha recobrado una vida y animacion especial.»

Respecto de los que culpan a la desamortizacion de las faltas denunciadas, aunque no probadas, en la casa inclusa de esta corte, desea uno de nuestros colegas que contesten a las siguientes preguntas:

«Antes de la desamortizacion, ¿cuánto ascendían las rentas de la beneficencia en Madrid? ¿A cuánto ascendían hoy?»

«Antes de la desamortizacion, ¿que parte de las rentas de beneficencia se invertía real y verdaderamente en satisfacer las necesidades de estos establecimientos, y cuánto se distribuía en este objeto? ¿Qué sucede ahora?»

«Antes de la desamortizacion, ¿cuánto, y a cuántos debía la beneficencia? ¿Cuánto, y a quiénes debe ahora?»

Si los diarios neo-católicos quisieran contestarnos, se contestarían a sí propios. Si confiesan la verdad y dicen nada tendremos que añadir.»

El día 11 llegó a Tarragona el valiente marqués de los Castillejos con su señora y su hijo, siendo recibido por las autoridades y corporaciones y un gentío inmenso que llenaba las calles de la ciudad. Unas hermosas niñas salieron a ofrecerle una corona de laurel, y varios jóvenes le obsequiaron con un himno compuesto ex profeso. Cuando se tocaba el himno, el general dió energicos vivas, siendo el primero a S. M. la Reina, y a los que contestó la multitud con entusiasmo.

El Clamor, en uso de su autonomia periodística, dió la noticia dias pasados de que el Sr. D. Antonio de los Rios y Rosas no saldría para Roma sin llevar instrucciones escritas. Copiaronla otros diarios y ayer nos dice muy satisfecho el paladín del progreso democrático que la tal noticia ha venido a confirmarse. ¿Quién, por qué ó

como se ha confirmado esa noticia, desmentida por varios de nuestros colegas y por LA CORRESPONDENCIA? ¿O considera El Clamor que basta con repetir muchas veces una cosa por inverosímil que parezca, para darla confirmacion? Confesamos que la actual campaña opositorista es fecunda en recursos y puede servir de norma para todas las oposiciones habidas y por haber.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

A las cinco de la tarde de ayer llegaron a Medinaceli SS. MM. y AA. Hoy continuaron su viaje a Guadalajara.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 13.—El rey Víctor Manuel heredó el día 17 su entrada solemne en Nápoles. Así que de las mas importantes órdenes administrativas irá a mandar las operaciones sobre el Volturno. Llegan continuamente buques extranjeros a Gaeta. Se decía que los piamonteses están prevenidos; que el bloqueo de Gaeta no será reconocido por las potencias.

Es falsa la noticia de haber rehusado el Papa los subsidios de Francia y el Piamonte; pues Francia no ha ofrecido subsidio alguno al Santo Padre. Los franceses y los turcos en la nación perseguían en Siria a los durusos. Se decía que estos iban a defenderse.

Hay vuela a decirse que Walker ha sido fusilado.

Berna 13.—Ha llegado una nota francesa relativa al insulto del pabellon francés en Sion.

Marsella 13.—Dicen de Constantinopla que Bulwer ha sido recibido en audiencia por el Sultán, para justificarse personalmente.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa Teresa de Jesús virgen y fundadora, patrona de las Españas.

Culto divino para hoy.—Cuarenta horas en la iglesia de señoras Comendadoras de Santiago donde por la comunidad de Carmelitas de Santa Ana, se celebrará función a la mística doctora Santa Teresa de Jesús. A las diez será la misa mayor en la que predicará D. José Fernandez Losada: por la tarde a las cinco se cantarán completas. Igualmente se celebrará a la santa fundadora en el convento de religiosas de su advocacion, predicando su elogio el doctor D. Sebastian Arenzana.

En Santo Tomás se celebrará función por mañana y tarde a la Virgen del Rosario y en las monjas del Caballero de Gracia a Nuestra Señora del Olvido.

Continúa la novena de la Virgen del Pilar en Monserrat y la de Valvanera en San Gines.

En el Cármen Calzado y en la parroquia de San José se celebrarán solemnes funciones a la Seráfica Madre Santa Teresa de Jesús, continuando por la tarde los ejercicios de su novena.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, contigua a San Juan de Dios, se practicarán los religiosos cultos que se practicaban desde muy antiguo a Jesús crucificado, todos los lunes del año, y que cesaron en diciembre de 1808, a causa de haber caducado las rentas para ellos destinadas. A las diez de la mañana se podrá a S. D. M. de manifiesto, y despues habrá misa rezada; se rezará la estacion y el santo trisagio a la Beatísima Trinidad; a las doce se hará la reserva y en seguida habrá otra misa rezada por los que contribuyen con sus limosnas para el restablecimiento de estos piadosos cultos.

Perfumería.—Varios propietarios de Chamberí, entre ellos el Sr. D. Andrés de Arango, han acudido al ayuntamiento pidiendo que se suspendan las obras del nuevo vertedero que se construye en una tierra del Sr. Arango, con fachada al Paseo de la Habana, y muy próximo a la alcantarilla general, alegando que se le siguen grandes perjuicios con aquella perfumería a la puerta de casa.

Novillos.—Dice vulgarmente que para nuestra basta un botón, y si las próximas corridas de novillos son como la de ayer tarde, ya se pueden echar en remojo los aficionados. Bueyes con sobrenombre de novillos, que tuvo que descuartizar el puntillero con la media luna, por pavor e ineptitud del espada. Una mogiganga dispuesta sin duda para poner en caricatura el Sacramento del Bautismo, encargándose del desempeño varios comparsas asquerosamente vestidos. Una parodia de lucha de un lobo domesticado y asustadizo contra cuatro perros de presa y diez ó doce personas, que no tenían de esto sino el nombre. Dos malos toros de muerte, sufriendo el segundo el martirio de la media luna, porque el matador no sabia donde meterse de miedo. He aquí en resumen la corrida extraordinaria de ayer tarde.

Confiamos mucho en el buen criterio del señor gobernador civil, para que no consienta tales farsas ó luchas, propias del tiempo de Calígula ó Nerón, apelando nosotros al buen sentido del público, que protesta ayer con un prolongado fuero contra semejante barbaridad. Aconsejamos, de paso, a la empresa, que en vez de los pacientes borrachos para las mogigalgas, los supla con caballos, que enjanzados con atrolas, etc., etc., ya pueden divertir en vez de fastidiar a la concurrencia. La de ayer fue numerosísima.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.